热点透视。

特朗普第二任期美国的中东安全政策: 特征、目标及影响

李亚男

内容提要 当前,中东正处在地缘格局深度重构期,呈现出多极制衡和阵营对抗趋势并存、和解潮流与局部冲突交织的复合安全态势。地区各国的发展需求虽然在一定程度上抑制了大规模战争的爆发,但对其安全前景的消极预期推升了区域军备竞赛的风险。中东安全的脆弱性和不确定性日益凸显,地区国家面临秩序崩溃与制度重建的战略抉择。2025年特朗普二次出任美国总统,将导致美国的中东政策波动调整,成为影响地区安全形势发展走向的最重要外部变量。从政策重点看,特朗普第二任期在中东安全领域将聚地区为量新平衡、以极限施压为手段催化美国与伊朗关系转折、以绝对实力放抚重建有效军事威慑、以大国竞争为引导调整对中东的战略定位。从预期政策效果看,其高度不确定的"交易型单边主义"和极端利己的"美国优先"导向都将显著放大区域安全风险,加速地区力量格局失衡,削弱区域合作的稳定性,导致地区国家战略自主意愿进一步增强,使中东地区混战合作的稳定性,导致地区国家战略自主意愿进一步增强,使中东地区混场,导入

关键词 美国的中东安全政策 特朗普 中东安全 中东秩序 大国竞争

作者简介 李亚男,中国现代国际关系研究院中东研究所副所长、研究员。

2024年11月特朗普在美国大选中获胜,第二次当选美国总统,并已于2025年1月开启第二任期。鉴于他第一任期内以"非传统政策路径"引发全球政治经济震荡的既有事实,此番特朗普强势"回归"进一步强化了国际社会对全球秩序、治理规则和安全形势等将遭受冲击的担忧。中东作为美国重

要战略支点,长期以来都是与美国利益纠葛最深、受美国政策影响最直接的地区之一。当前,该地区正处在地缘格局震荡重组、权力结构转型过渡的历史性节点,地区多重变革张力交汇,几大发展趋势激烈交锋,安全形势的不确定性和脆弱性凸显。2023年10月新一轮巴以冲突爆发,引发地区矛盾螺旋式上升,进一步推高了中东全面动荡乃至战争扩大的风险。未来,中东地区是在各方无意识的竞争中陷入更大范围、更深层次的混乱,还是在各国自觉的政策选择推动下回到秩序重建与规则重塑的良性轨道,尚未有定论。特朗普再次执政带来的政策冲击无疑将给中东地区安全格局的发展演进注入更多显著变量。考察现阶段中东安全形势的基本现实,评估特朗普第二任期内美国中东安全政策的特征、目标及其影响,是把握未来一段时期中东地区安全形势嬗变的前提,也是争取在不可预测的混乱和变化中寻找和平的机会,探讨风险缓释路径,为相关各方决策提供参考的必要尝试。

一 当前中东地区安全形势的基本现实

近年来,大国的中东政策调整、地区主要矛盾消长以及区域内国家的发展规划和互动态势都发生显著变化,导致地区和解的内生动力与局部冲突的刺激因素同向发展,"和"与"战"的态势同步增强,二者间的强大张力导致中东安全形势呈现前所未有的多头线索和复杂分层。

(一) 多极制衡与阵营对抗的趋势并存

中东在全球地缘格局中占据重要地位,历史上长期是大国必争必霸之地。 冷战时期,美、苏两个超级大国在中东短兵相接,中东成为代理人战争的热 点地区。冷战后,美国通过海湾战争、伊拉克战争在中东确立一家独大的支 配地位,稳居地区安全秩序中心。但随着 21 世纪第一个十年的结束,美国全 球战略出现重大调整,战略重心日益向亚太地区转移。奥巴马、特朗普和拜 登 3 届政府接续在中东执行"收缩"政策,不愿再深度介入中东事务尤其是 地区安全事务,导致美国在中东的领导力和控制力日渐衰弱,①由美国主导的 地区安全秩序也出现松动。由于现阶段尚无任何国家能在中东取代美国曾经

① 唐志超:《美国的中东战略调整:环境塑造与秩序重建》,载《西亚非洲》2024年第2期,第6~7页。

的地位,中东地区罕见出现了大国权力真空。权力真空推动中东力量格局从 单极向多极加速演进,客观上为地区安全从霸权稳定转向多极制衡、构建新 的地区多边安全架构准备了条件。

在大国层面, 俄罗斯、欧盟、中国等各方力量地区影响力上升, 加大对 中东安全事务的参与力度。俄罗斯 2015 年出兵介入叙利亚内战、帮助阿萨德 政权稳住阵脚,实现"俄军自1989年以来在苏联领土之外的首次部署"①. 随 后同伊朗、土耳其联手推动叙利亚问题阿斯塔纳会谈,干涉利比亚内战、与 埃及、阿尔及利亚强化军工合作,积极谋求在中东安全事务中发挥更大影响。 2022 年乌克兰危机升级牵制了俄罗斯在中东的军事投入, 2024 年底叙利亚阿 萨德政权倒台又使俄罗斯失去了地区战略支点,但俄罗斯并不甘心再度退出 中东、将部分军事资源向利比亚转移、与叙利亚过渡政府接触、与伊朗签订 全面战略伙伴关系条约,为维持并扩大在中东的影响力创造条件。欧洲是多 数中东国家的前殖民宗主国,虽然二战后在中东处于从属美国霸权的次要位 置,但影响力根深蒂固。2018年美国退出伊朗核协议后,美欧在中东的外交 和安全利益分歧扩大,欧洲日益寻求在该地区独立发挥作用。2023年新一轮 巴以冲突爆发以来、欧盟主要国家不满美国对以色列极端偏袒立场、批评美 国在中东和平进程中"不作为",在涉巴以问题的联合国投票、人道主义援 助、红海护航等问题上越来越多地偏离美国轨道,伸张自己的立场和利益。 近两年来,欧盟提升了与突尼斯、埃及、约旦等国的战略合作水平,举办欧 盟—海合会首届峰会,支持叙利亚和平过渡,延长地中海军事行动计划等, 致力于在中东恢复有别于美国的大国地位。与此同时,中国在中东的影响力 也逐年上升,不仅凭借最大原油进口国地位与海湾产油国实现能源安全双向 互锁、还在对地区国家军事技术出口以及非传统安全、数字革命、新能源与 航天合作等方面取得突破, 2023 年以来先后斡旋沙特与伊朗恢复外交关系、 调解巴勒斯坦内部矛盾,在巴以问题和地区和平进程中发挥建设性作用,越 来越成为影响中东地区安全治理的关键外部因素。

在地区层面,中东国家群雄并起,竞合态势增强,各方合纵连横呈现出 复杂的动态组合。影响中东事务的域外大国力量由一变多,且各方深度介入、

① Eugene Rumer and Andrew S. Weiss, "Russia's Enduring Presence in the Middle East", Carnegie Endowment for International Peace, November 1, 2024, https://carnegieendowment.org/research/2024/11/russias-middle-east-diplomacy-relationship?lang=en, 2024-12-29.

直接干预的意愿和能力下降, 为地区国家主动作为留出了空间, 也为其构建 多元合作关系创造了条件。沙特、伊朗、阿联酋、土耳其、埃及等国竞相争 夺地区事务的主导权,但没有一个国家能够取得压倒性的优势,都只能在特 定领域中、特定问题上发挥主导作用,"中东政治舞台上从未出现这么多旗鼓 相当的主角,也从未见到如此复杂的阵营分化组合",① 而且这种竞合态势仍 在持续发展变化。新一轮巴以冲突外溢、演进过程中, 以色列在加沙地带、 以黎边境取得军事胜利。扩大了对戈兰高地的控制范围、日益走向中东地缘 格局中心,有意重建地区安全秩序。2 伊朗及其领导的"抵抗阵营"虽遭重 创,但其作为伊斯兰教什叶派"领头羊"和地区大国,仍是参与塑造中东安 全的关键力量。土耳其支持叙利亚反对派给予阿萨德政权最后一击,并由此 获得更多战略筹码,扩大了在地缘安全博弈中的主动优势。

随着中东域内外力量的多极化趋势深入发展、地区安全的多极制衡和均 势秩序若隐若现,但近年来美国以大国竞争为牵引调整中东政策,又给地区 带来了阵营对抗的风险。美国的中东政策此轮"回调"以前任总统拜登 2022 年访问中东为标志性事件,本质是对美国"亚太再平衡"战略的补充和发展, 核心目标是在继续推进其全球战略重心向亚太转移的同时,维持美国在中东 的霸权, 防止"敌对国家"填补美国战略收缩留下的真空; 重新评估中东地 区对美国战略重要性,将其整合进美国大国竞争的全球布局中。为此,美国 在中东主导推进内盖夫论坛、"新四方安全对话"(I2U2)③ 等小多边合作机 制,努力重构地区盟友和伙伴体系:提出"印度—中东—欧洲经济走廊"倡 议、推动全球基础设施和投资伙伴关系(PGII)在中东落地、重点加强与海 湾国家在核能、新能源、航空航天、人工智能等领域合作,与中、俄争夺在 上述领域的影响力;继续维持美国在中东的军事存在,强化与以色列、阿联 酋、卡塔尔等地区亲美国家的防务和情报合作,以应对来自伊朗等国的"威

① 牛新春:《中东政治演进的特点》,载《现代国际关系》2021年第2期,第10页。

²⁾ Amos Yadlin and Avner Golov, "An Israeli Order in the Middle East", Foreign Affairs, December 17, 2024, https://www.foreignaffairs.com/middle-east/israeli-order-middle-east, 2024-12-30.

③ 印度、以色列、阿联酋、美国是该倡议的主要参与方,曾于2021年举行外长级会议进行前期 筹备工作。2022 年拜登访问中东时,四方召开首届峰会并发布第一份联合声明,同意深化合作以优先 应对水、能源、运输、空间、健康和粮食安全等 6 个重点领域的跨国挑战。See Daniel Markev and Hesham Youssef, "What You Need to Know about the I2U2", United States Institute of Peace, July 28, 2022, https://www.usip.org/publications/2022/07/what-you-need-know-about-i2u2, 2024-12-30.

胁"。与此同时,美国还持续警告盟友与"敌对国家"保持距离,不惜以中断合作甚至制裁等方式施压。有学者认为,当前美国的中东政策调整方向与 20 世纪 70 年代美国在中东实施"双支柱"战略类似,^① 意图把以色列和沙特(及其代表的海湾国家集团)打造为新的战略支柱,服务其大国竞争目标。现阶段,美国仍是中东最重要的域外力量,拥有最强的战略动员能力。如果美国继续以大国竞争思路指导其中东政策,将导致中东国家面临越来越大的"选边站"压力,进而助推地区的阵营分化趋势。

(二) 局部冲突多发干扰地区和解潮流

大国政策调整叠加地区发展的阶段性特征,在中东催生了"和解"和"冲突"这一对看似矛盾实则同源的平行趋势,二者的消长成为左右地区安全局势未来走向的关键因素。

一方面,国家间和解的内生动力增强,推动地区整体局势趋缓。在国际政治中,"中东"长期是动荡和冲突的代名词,错综复杂的民族、宗教、派系矛盾以及国家间变动不居的同盟和对抗关系,构成了中东安全局势的基本面貌。然而自2021年开始,中东逐渐出现了罕见的"和解潮",地区国家通过外交方式实现关系正常化或深化合作,显著缓和了长期敌对态势。一是犹太和阿拉伯之间的民族矛盾尝试"破冰"。在以色列和阿联酋、巴林、苏丹、摩洛哥等4个阿拉伯国家签订《亚伯拉罕协议》(2020年)的基础上,②美国继续主导推动以色列和沙特的和解谈判,至2023年新一轮巴以冲突爆发前夕已"接近达成"。③二是伊斯兰教逊尼派和什叶派之间的教派矛盾明显缓解。2023年3月,被视为地区宿敌的沙特和伊朗在中国斡旋下签署《北京协议》。

① 20 世纪 70 年代,美国曾依赖沙特和伊朗作为中东地区的两个关键盟友应对苏联的威胁。这一安全战略由亨利·基辛格设计,被称为"双支柱"战略。See Howard Teicherand Gayle Radley Teicher, Twin Pillars to Desert Storm: America's Flawed Vision in the Middle East from Nixon to Bush, New York: William Morrow and Company, Inc. 1993, p. 18.

② 一些学者认为,《亚伯拉罕协议》本质上是由美国设计的"离岸平衡"方案,具有整合地区盟友体系、构建反伊朗联盟的对抗性质,不应纳入和解潮。但《亚伯拉罕协议》最终能够达成,本身就说明部分阿拉伯国家有与以色列和解、深化对以合作的主观意愿和需求。这是泛阿拉伯主义衰落的结果,意味着巴勒斯坦问题不再是阿拉伯和以色列关系中压倒一切的主导因素,已经从"阿拉伯国家和以色列之间的问题"降级为"巴勒斯坦与以色列之间的问题"。从这个角度看,阿联酋等国与以色列的关系正常化确可看作阿以矛盾"破冰"的尝试。

^{3 &}quot;Saudi Crown Prince MBS Says Israel Normalisation Getting 'Closer'", *Al Jazeera*, 20 Sep. 2023, https://www.aljazeera.com/news/2023/9/20/saudi-crown-prince-mbs-says-israel-normalisation-getting-closer, 2024-12-27.

同意恢复中断7年之久的外交关系。双方和解产生了积极的连锁反应,^①不仅带动众多逊尼派国家与伊朗改善关系,还推动了也门和谈进程、助力叙利亚重返阿盟。三是政治伊斯兰势力支持者和反对者之间的对立日渐降级。中东政治伊斯兰势力随阿拉伯剧变的蔓延而兴起,一度冲击多国政权稳定。以沙特为首的海湾君主国和埃及等国将其视为"洪水猛兽",土耳其、卡塔尔则有意通过支持政治伊斯兰扩大地区影响力,双方龃龉不断乃至尖锐对立,海合会也为此陷入严重分裂。^② 2021 年初,沙特、巴林、阿联酋、埃及四国宣布同卡塔尔恢复全面外交关系,结束了持续数年之久的"断交危机"。随后,土耳其也主动调整外交政策,先后与沙特、阿联酋、以色列、埃及等国修复关系,探索深化合作,加入地区和解大潮。

中东"和解潮"的酝酿、显现和发展是一个长期过程,有着强大的内生动力。一是受美国持续削减安全承诺的影响,地区亲美国家被迫减少对美军事依赖,通过改善外部环境、发展多元合作等手段维护自身安全的需求日益迫切。二是经过阿拉伯剧变后的持续动荡,各国政府普遍认识到对抗只能带来无休止的消耗、难以获得实质性收益,民众也厌乱求稳,要求结束冲突、发展民生的呼声高涨,均成为促成各国安全政策转向的重要因素。虽然新一轮巴以冲突打乱了地区"和解潮"持续发展的势头,但其内在"引擎"并未熄火,未来仍有可能重新成为地区安全态势主流。

另一方面,局部冲突和非对称冲突也进入高发频发周期,短期内成为地区安全的矛盾焦点。中东国家间出现和解潮流,代表了各国利益所向,但地区以及国家内部的深层矛盾仍未完全解决;与此同时,美国失去对中东的单一控制权,既释放了地区国家战略自主的空间,也导致原有的区域安全机制失灵,各类新旧矛盾激化,局部冲突多点散发、延宕不休乃至联动共振。一是根植于治理矛盾的国家内部冲突短期内难以得到有效解决,以也门、利比

① "Foes to Friends? Iran – Saudi Detente Creates Ripple Effects Across Region", *Middle East Monitor*, March 24, 2023, https://www.middleeastmonitor.com/20230324 – foes – to – friends – iran – saudi – detente – creates – ripple – effects – across – region, 2024 – 12 – 31.

② 2017年6月,沙特、阿联酋、巴林、埃及等国因不满卡塔尔支持政治伊斯兰势力,以其"支持恐怖主义"和"破坏地区安全为由",宣布与卡塔尔断交并对其实施全面封锁和制裁,引发了海合会自1981年成立以来最为严重的内部危机。See Beverley Milton – Edwards, "GCC Crisis: How to Resolve the Diplomatic Rift", Brookings Institution, June 15, 2017, https://www.brookings.edu/articles/gcc – crisis – how – to – resolve – the – diplomatic – rift, 2024 – 12 – 31.

亚、苏丹内战为代表。三场冲突是阿拉伯剧变的遗产.① 根源在于其国内治理 薄弱、发展遭遇困境、资源分配不均等,仅靠军事手段无法解决; 但现阶段 冲突各方缺乏谈判所需的基本信任,外部势力介入又为内战增添了代理人战 争的色彩。地缘格局重组和地区秩序转型进一步增加了重建和平的难度,域 外和地区大国干涉的目标从"恢复秩序"转向"争夺利益",区域多极化态 势投射在战场上则演变为势均力敌、相持不下的僵局,政治解决方案迟迟难 以落地。随着僵持时间变长,这些冲突逐渐"常态化"甚至"被遗忘"。②但 始终是地区不稳定图景的一部分,有再升级的风险。二是被地缘变化催生的 国家间以及国家与非政府组织间冲突多点外溢和联动趋势增强,以新一轮巴 以冲突及其衍生的多线战争为代表。虽然此轮巴以冲突的根源仍在于近一个 世纪以来未曾解决的巴勒斯坦问题。但中东转型期的诸多特征是关键催化因 素,且导致战争烈度之高、延续时间之长、外溢范围之广、矛盾线索之多前 所未有。—则, 美国为实现在中东收缩, 有意借《亚伯拉罕协议》撮合阿以、 平衡伊朗、表面看似助推了地区缓和、实际上却导致巴勒斯坦问题被边缘化、 中东和平进程被抛弃、伊朗遭围堵和孤立, 迫使哈马斯和伊朗以激烈手段阻 止不利于自己的前景出现。③ 而美国对以色列无底线偏袒,又干扰联合国等国 际机制发挥作用,造成冲突和人道灾难失控。二则,美国主导的地区安全秩 序逐渐崩塌, 地区各方面临来自美国的实力约束趋于弱化, ④ 于是竞相拓展利 益边界, 以便在新秩序形成过程中抓取更多筹码、塑造战略优势, 因此碰撞 和争夺不可避免。这推动了此轮巴以冲突的外溢和嬗变:冲突虽以阿以矛盾 为起点,但随着黎巴嫩真主党加入战局、也门胡塞武装掀起红海危机、伊朗

① 苏丹内战虽迟至 2023 年爆发,但其局势动荡则始于 2019 年被外界视为 "阿拉伯剧变 2.0"的 "街头革命",执政近 30 年的巴希尔政权被推翻,随后开启的政治过渡和民主化进程转向失败,为内战埋下了伏笔。See Marina Ottaway,"Sudan: The Last Domino Stood Up by the Arab Uprisings has Fallen",Wilson Center, October 26, 2021,https://www.wilsoncenter.org/article/sudan - last - domino - stood - arab - uprisings - C - fallen,2024 - 12 - 31.

② Christopher Phillips, "Beware the Middle East's Forgotten Wars", *The Royal Institute of International Affairs*, 20 May, 2024. https://www.chathamhouse.org/2024/05/beware - middle - easts - forgotten - wars, 2024 - 12 - 31.

³ Khaled Elgindy, "The Fallacy of the Abraham Accords", Foreign Affairs, January 22, 2025, https://www.foreignaffairs.com/israel/fallacy-abraham-accords-normalization-saudi-arabia-without-palestinians, 2025-01-04.

④ 王逸舟、吴志成、袁正清等:《笔谈:世界秩序的转型与重构》,载田野主编:《世界政治研究》2022 年第四辑,中国社会科学出版社,2022 年版,第 38 页。

和以色列冒险互袭本土、以色列挟胜战之威挺进叙利亚,矛盾焦点日渐转向 美以联盟和伊朗及其领导的抵抗阵营之间的对立。

受中东地区和解内生动力的约束,上述冲突均具有一定的"自限性",截至目前发展为地区全面战争的可能性较小。但在中东地区秩序破而未立的混乱期,各方为争夺战略主动而导致的摩擦还会层出不穷,局部冲突、非对称冲突的风险持续高企,将干扰地区和解态势,给中东安全前景带来更多不确定性。

(三) 地区新军备竞赛风险上升

中东地区国家的战略规划和政策选择也是塑造地区安全的重要因素之一。 当前,中东各国的发展需求和安全关切同步上升,在求和与备战两条线上同时发力,形成了地区安全形势中又一组相互拉扯的张力。

一方面,求稳定、谋发展成为中东多数国家的政策优先项。这首先源于阿拉伯剧变带来的深刻教训,地区各国政府意识到经济困顿、治理失灵以及由此带来的社会民生问题是政权安全的最大威胁,急切想要尝试新发展模式、寻找新发展道路。与此同时,全球能源转型的压力和新一轮科技革命的刺激进一步提升了地区国家尤其是海湾产油国实现经济转型发展的紧迫感。以沙特王储小萨勒曼、阿联酋总统穆罕默德等为代表的中东新生代领导人,普遍更关注经济与技术竞争,而非传统的地缘政治对抗;更主张对话合作,而非诉诸军事手段;因此也更主动地规避地缘事件对其自身发展环境的冲击。在"发展优先"的政策偏好作用下,中东主要国家默契地同"热战"保持距离、在军事上谨慎克制,有效避免了局部冲突蔓延失控。新一轮巴以冲突持续一年多以来,除以色列外没有第二个主权国家下场参战,伊朗和以色列的对抗最终没有突破"战争边缘",阿拉伯国家积极扮演斡旋角色,从中不难窥见各国发展诉求对其安全政策的影响。

但另一方面,地区安全秩序的崩塌以及冲突的现实也恶化了各国对安全前景的悲观预期,进而催生了军备竞赛的风险。这种悲观并非空穴来风。其一,由于美国减少对中东的军事投入,地区内长期依赖美国保护的国家不安全感急剧上升。尤其 2019 年 9 月沙特石油设施遭胡塞武装袭击后,美国作为沙特亲密盟友及其安全"主责人",未采取任何实质性行动,让更多中东国家看到了美国战略收缩的决心和前景,愈加重视增强自身军力以应对不确定的情况。其二,地区结构性矛盾持续存在,造成竞争对手间战略互信不足、安

全困境加深。虽然中东出现了数十年未有的地区和解趋势, 但现阶段各国间 关系缓和更多是出于合作止损的条实考虑, 尚未深入到解决地区固有矛盾的 层面。① 2024 年以来, 巴以冲突升级外溢, 地区安全红线不断被突破, 更是 让各国普遍感受到区域安全机制失灵带来的战争风险。各方均想通过构建有 效军事威慑来规避战争,遂成为催生地区军备竞赛的原动力。其三,非国家 行为体崛起和非对称战争优势显现,刺激各国竞相追求新武器、新军事技术 和新型作战方式。也门胡塞武装、黎巴嫩真主党、伊拉克什叶派民兵组织在 此轮冲突中展现出较以往明显增强的协调性和战力, 让地区主权国家心生警 惕。尤其胡塞武装频繁使用无人机突破美以防空系统、以低成本和机动优势 对冲美英海上联合部队的军事压力,② 甚至把高超音速导弹投入实战,向各国 政府提出了防止武器扩散、打赢不对称战争、构建新型威慑平衡等多重挑战。 根据瑞典斯德哥尔摩和平研究所 (SIPRI) 数据, 2023 年全球军费支出创历史 新高,其中中东地区军费总额达2000亿美元,较2022年增加9%,远高于世 界平均增长率:③中东国家军费开支占国内生产总值比重约为4.2%,也显著 高于世界其他地区。4 2019~2023 年全球列居前 15 位的武器进口国中, 有 6 个是中东国家。⑤ 与此同时、沙特、阿联酋、土耳其等国还在加速推进国防工 业自主化和本土化进程。各国在弹道导弹、先进战机、无人机生产和防御等 方面展开激烈竞争、寻求国际合作、唯恐落于人后。随着人工智能等新技术 与武器和实战结合日益紧密、各国的军事竞争也逐渐向网络战、电子战、空 天一体战等领域拓展, 军备竞赛的形式、内容和烈度都将进一步发展。

① 唐永胜、余国庆、刘胜湘等:《全球安全秩序重塑与中国的中东安全治理》,载《西亚非洲》 2024 年第 4 期,第 10 页。

② Shlomo Gueta, "The Houthis' Asymmetrical Maritime Warfare", The Jerusalem Strategic Tribune, April 2024, https://jstribune.com/gueta-the-houthis-asymmetrical-maritime-warfare, 2025-01-03.

^{3 &}quot;Global Military Spending Surges amid War, Rising Tensions and Insecurity", Stockholm International Peace Research Institute, April 22, 2024, https://www.sipri.org/media/press-release/2024/global-military-spending-surges-amid-war-rising-tensions-and-insecurity, 2025-01-04.

① Deena Kamel, "Middle East Military Burden is World's Highest in 2023 as Israel Spending up 24%", *The National*, April 22, 2024, https://www.thenationalnews.com/business/economy/2024/04/21/middle - east - military - burden - is - worlds - highest - in - 2023 - as - israel - spending - up - 24, 2025 - 01 - 05.

⑤ 这6个中东国家分别是沙特(第二位)、卡塔尔(第三位)、埃及(第七位)、科威特(第 12 位)、阿联酋(第 14 位) 和以色列(第 15 位)。See SIPRI Fact Sheet, "Trends in International Arms Transfers, 2023", https://www.sipri.org/sites/default/files/2024 - 03/fs_2403_at_2023.pdf, 2025 - 04 - 23.

总而言之,中东地区在域内外大国力量对比、地区国家间互动态势以及主要国家的政策偏好等3个层面均存在着看似矛盾却并行不悖的发展线索,构成了现阶段地区安全形势的基本现实。这是特朗普第二次宣誓就职时美国在中东面对的安全"基本面",也是美国新一届政府中东安全政策推动地区形势变化演进的起点。

二 特朗普第二任期美国的中东安全政策特征

美国长期以来是对中东影响力最大的域外力量,也是地区安全体系的核心;美国的中东安全政策是推动中东安全形势演变的最强外因。回顾美国的中东安全政策的历史演变,维护美国的全球霸权利益以及美国在中东的地缘政治利益、经济利益和战略盟友利益,是其核心驱动力。而大国博弈因素、当政者的执政风格亦在一定程度上影响美国的中东安全政策走向。

(一) 延续性:基于美国地区安全利益

国家安全政策是国家安全战略的重要组成部分,旨在维护国家核心和重大利益安全,确保其"没有危险或不受威胁"。基于此,美国的中东安全政策的出发点也在于维护美国在这一地区的利益,美国的利益关切是决定其政策目标和重心的根本因素。包括特朗普在内的美国历届总统和政府,其施政风格或有差异,代表的利益集团或有不同,对具体问题的判断或有参差,但其安全政策很难偏离服务于美国国家利益的大方向。

现阶段,美国在中东的安全利益较为明晰。一是反恐。自"九一一事件"以来,防止恐怖主义威胁美国本土及海外人员、资产安全一直是美国核心利益,"基地"组织、"伊斯兰国"是重点打击目标,中东是主战场。从发动阿富汗战争、伊拉克战争到推行"大中东民主改造计划",美国诸多政策的背后均有反恐动机。2017年以来,美国及其盟友在中东的反恐行动虽取得较明显进展,但恐怖主义威胁并没有消失。以"伊斯兰国"为代表的恐怖组织在遭受打击后通过分散化和网络化的方式继续活动,展现出较强的韧性,仍有重新集结的风险。①

① Michael S. Bell, "United States Interests and Policy Choices in the Middle East: We didn't Start the Fire", Atlantic Council In – Depth Research & Reports, December 22, 2020, pp. 13 – 20, https://www.atlanticcouncil.org/in – depth – research – reports/report/united – states – interests – and – policy – choices – in – the – middle – east – we – didnt – start – the – fire, 2025 – 01 – 05.

新一轮巴以冲突爆发后, 时任美国联邦调查局局长克里斯托弗·雷警告称, 中东地区冲突可能会对恐怖组织和"圣战"分子产生新的"激励作用"。① 二 是防止大规模杀伤性武器扩散。其目的在于在中东维持对美国有利的战略平 衡. 阳止地区冲突和反恐形势恶化、保护美国及其盟友的利益、同时强化国 际防扩散规则和机制、维持美国在全球安全体系中的主导权。当前,美国在 中东地区防扩散的矛盾焦点聚集在伊朗核问题上。三是控制关键的能源和贸 易通道。美国通过页岩气革命实现能源独立,不再依赖中东的能源供应:②但 作为全球石油第一大生产国和消费国,第二大进口国和第三大出口国,国际 能源市场的稳定对美国战略安全的重要性从未下降。中东是全球能源供应中 心之一,其能源稳定有序流动对国际能源市场和美国能源安全至关重要。此 外,美国还是全球第一大经济体,对国际贸易通道安全的需求极高。而中东 位于欧亚非三大洲交汇处,霍尔木兹海峡、苏伊士运河、曼德海峡和土耳其 海峡均是全球航运要塞:抓牢对这些通道的控制权,不仅是美国经济安全利 益所系, 也是美国维系全球霸权的重要抓手。四是维护盟友安全并减少地区 冲突。美国盟友体系和美军、美元、美国价值观等共同构成了美国维系全球 霸权的支柱, 盟友安全是美国在中东的重大利益之一。对美国而言, 减少地 区冲突的核心目标不在于承担和平责任,而在于有效降低向盟友兑付安全承 诺的压力以及因此陷入海外战争的风险。五是阻止其他竞争性大国在中东扩 张影响力。冷战时期,遏制苏联影响力在中东扩张不仅是美国在该地区的安 全利益, 更是美国全球战略目标的重要组成部分。半个多世纪以来, 中东已 从两极格局转为单极格局并开始向多极格局过渡,美国却仍未跳出冷战的思 维窠臼,始终把非西方大国进入中东视为对其既有利益的侵蚀。尤其自特朗 普第一任期以来,美国把与中、俄的战略竞争视为比恐怖主义更为严峻的安 全威胁,③ 提升其在国家安全战略中的优先级,进而导致"防止中、俄扩张"

① 参见美国联邦调查局前局长克里斯托弗·雷 2024 年 7 月 24 日在国会听证会上的发言。 https://www.congress.gov/118/meeting/house/117545/witnesses/HHRG-118-JU00-Wstate-WrayC-20240724-U1.pdf, 2025-01-03.

^{2 &}quot;U. S. Energy Facts Explained, from U. S. Energy Information Administration", Last Updated: July 15, 2024, https://www.eia.gov/energyexplained/us-energy-facts/imports-and-exports.php, 2025-01-10.

³ Becca Wasser, Howard J. Shatz, John J. Drennan, Andrew Scobell, Brian G. Carlson and Yvonne K. Crane, "Crossroads of Competition: China, Russia, and the United States in the Middle East", RAND Corporation, 2022, p. 1.

成为美国在中东的单方面安全关切。

美国在中东的上述利益具有较强稳定性, 这成为美国地区安全政策整体 延续的基础。虽然从"特朗普1.0"到"特朗普2.0"的8年间,美国政府三 度更迭、中东地缘格局和大国竞争态势也发生较大变化、但美国在中东的利 益布局并未出现根本性调整。从特朗普第一任期中东安全政策看、其对上述 利益认可度较高,政策目标设定契合美国的利益诉求。即便是一些被认为 "偏离美国的传统外交路线"① 的举措,如放弃在巴以和平进程中扮演斡旋者 角色、绕开巴勒斯坦问题推动阿以和解等,仍固守"美以特殊关系"等传统 立场,实质上是在巴以和平进程陷入僵局的情况下,以一种更直接、更简便 但显然也更短视的方式支持以色列、兑现美国的地区利益。同样、特朗普第 一任期在限制伊朗发展核武器、构建地区反伊朗联盟、减少军事投入、向地 区盟友转移安全责任等问题上虽然步子迈得大、迈得急、但也没有背离美国 在地区的基本利益。也正因为如此、拜登在中东安全问题上承接了特朗普的 部分政策框架,续推撤军、反恐、阿以和谈等,使得价值导向和施政风格大 相径庭的两届政府在中东安全政策上展现出一种"奇特的延续性"。2 随着特 朗普再次人主白宫,这种政策延续性还将在其第二任期中持续显现,以不同 的方式反复形成对美国在中东安全利益的"再确认"。

(二) 特异性:鲜明"特朗普风格"

美国在中东利益的相对稳定性决定了美国的中东安全政策方向上的延续,但其政策的具体目标、优先顺序、实施路径和推进节奏等将受到决策者或决策集团的直接影响。特朗普作为美国"非建制派"总统,执政风格鲜明,处事不循常理,在第一任期中就曾以"离经叛道"的政策给美国和国际社会带来巨大冲击;其中东安全政策更是不断地抛弃惯例和原则,一定程度上造成了该地区目前的混乱局面。³ 2024 年底美国举行大选,特朗普强势回归,他

① David L Dambre, "Trump's Diplomatic Shifts in the Middle East: Repercussions and Current Realities", *Modern Diplomacy*, October 18, 2023, https://moderndiplomacy.eu/2023/10/18/trumps - diplomatic - shifts - in - the - middle - east - repercussions - and - current - realities, 2025 - 01 - 10.

② Richard Fontaine, "The Trump – Biden – Trump Foreign Policy: American Strategy's Strange Continuity", Foreign Affairs, January 20, 2025, https://www.foreignaffairs.com/trump – biden – trump – foreign – policy, 2025 – 01 – 23.

③ 刘中民:《从特朗普到特朗普:美国中东政策的主要议题及其前景》,载《思想理论战线》 2025 年第1期,第84页。

所在的共和党也在国会参众两院占据多数,并且任命了最高法院 2/3 的大法官。① 这将(至少在短期内)给予特朗普极大的自由度和权限去推进其政策目标,并放大其个人因素对决策的影响。未来数年,美国的中东安全政策将呈现出明显的"特氏风格"。

第一是交易性。与以往多数美国总统不同,特朗普不是典型的政客,而是 一个成功的商人, 信奉商业的交换与互惠哲学。一方面, 特朗普相信只要"价 格"合适、无事不可交易。在其第一任期中、他在巴以问题上提出号称"从和 平通往繁荣"的"世纪协议",核心架构就是以承诺发展巴勒斯坦经济为条件, 换取巴方在领土划分、耶路撒冷地位和难民回归等问题上向以色列让步、突破 了"两国方案"。② 其津津乐道的外交成果《亚伯拉罕协议》也建立在交易的 逻辑基础上:美国同意向阿联酋出售包括"F-35"战斗机在内的先进武器、 承认摩洛哥对西撒哈拉地区的主权、取消对苏丹"恐怖主义资助国"的认定、 启动与巴林的战略对话等,换取上述国家与以色列关系正常化。而《亚伯拉 罕协议》形式上的成功,进一步强化了特朗普对"大交易"的信心。另一方 面,特朗普追求交易的"性价比",希望花最少钱、办最多事。上述要义体现 在其中东安全政策中,就是要以最低的成本去维护美国霸权和地区利益、把 更多责任分配给盟友。特朗普曾向沙特、埃及、阿联酋、巴林等盟国抱怨美 国在中东"花费太多", 敦促这些国家在对抗伊朗等问题上增加投入: ③ 美国 前国务卿蓬佩奥 2019 年在开罗演讲时也明确提出埃及、约旦、以色列等应在稳 定地区局势、打击"伊斯兰国"和也门战后重建中承担更多责任。④ 在交易原 则下. 利益目标是特朗普决策的首要考虑. 意识形态、多边协议、国际规则 等对其政策的约束作用显著下降。

① 虽然美国最高法院大法官不对政党或总统负责,但保守派倾向的大法官占据多数将(在理论上)有利于特朗普。See Ed Gargan,"Does Trump Have More Power Than Past Presidents?", *The Guardian*,Jan 17,2025,https://www.theguardian.com/us-news/ng-interactive/2025/jan/13/both-houses-and-a-supreme-court-supermajority-how-trumps-power-compares-historically, 2025-01-07.

② "Peace to Prosperity: A Vision to Improve the Lives of the Palestinian and Israeli People", January 2020, https://trumpwhitehouse.archives.gov/wp - content/uploads/2020/01/Peace - to - Prosperity - 0120.pdf, 2025 - 01 - 07.

³ Peter Baker, "Trump Presses Arab Allies to Do More to Counter Iran", The New York Times, May 10, 2018, https://www.nytimes.com/2018/05/10/us/politics/trump - arab - allies - iran. html, 2025 - 01 - 10.

④ Ray Takeyh, "Middle East Burden Sharing", Council on Foreign Relations, January 11, 2019, https://www.cfr.org/in-brief/middle-east-burden-sharing, 2025-01-10.

第二是两面性。特朗普的政策决策往往急停急转、忽东忽西,诸多矛 盾因素在其身上形成怪异的统一。其主要体现在:一则是浮夸与务实。特 朗普注重名望、喜好荣耀,以"英雄"自居,享受"站在聚光灯下"成为 舆论焦点,因而很多讲话、声明带有浮夸的表演性质,追求媒体流量和官 传效应:在具体政策层面,他又执着于成败、迫切需要真实"成就"以显 示其"正确", 惯于选择最可能实现的目标去推进, 不考虑价值观和手段, 表现出高度的务实倾向。二则是宏大与短视。特朗普追求"让美国再次伟 大"的宏伟愿景,并非传统意义上的"孤立主义者"。他在第一任期内主导 复活了"四方安全对话"(QUAD), 第二任期任命的外交与安全团队成员 如总统国家安全事务助理迈克・华尔兹、国务卿马可・鲁比奥、中东问题 特使史蒂夫・威特科夫以及常驻联合国代表 (提名人) 埃利斯・斯特凡尼 克等虽然都是"美国优先"理念的拥趸、但并不赞同"孤立"、而是主张通 过强硬手段和积极外交政策维护美国的全球影响。美国外交关系协会高级 研究员詹姆斯・林寨认为"美国是否参与世界事务—直不是特朗普关心的 重点,他更关心美国能从这种参与中得到什么"。① 从这个角度看,"让美国 再次伟大"和"美国优先"在特朗普的目标体系中并不矛盾,但特朗普缺 少政治家通盘统筹的大局观,在执行层面将美国利益置于绝对首位,以单 边主义和自利方式削减美国的国际责任和义务, 在外交中更信任实力和交 易而非传统的联盟和多边承诺。这种急功近利的短视做法与其宏大目标背 道而驰,会进一步动摇美国的全球领导力和霸权地位,造成美国越"优先" 就离"伟大"越遥远的现实悖论。

第三是不确定性。不确定、不可预测是特朗普的鲜明标签,常令其对手和盟友都无所适从。一方面,他不断抛出各种议题甚至挑衅言论,主动出击,试探各方反应,从中选择对自己有利的方向推进;另一方面,他在同一个议题上的立场也会持续地修正、反复,甚至在对抗和交易之间毫无过渡地逆转,缺乏基本的稳定性。特朗普这种近乎随心所欲的政策风格部分源于其"缺少核心意识形态"、对自己的直觉和经验盲目自信,更多则是从战术上把"不可预测"用作强化政策主动、创造灵活空间并向对手和盟友施压的手段。2016 年特朗普在

① James M. Lindsay, "Election 2024: Is Donald Trump an Isolationist?", Council on Foreign Relations, April 26, 2024, https://www.cfr.org/blog/election-2024-donald-trump-isolationist, 2025-01-10.

总统竞选中曾声称"作为一个国家,我们必须变得更加不可预测";① 美国新任副总统万斯对此高度认同,称"'不可预测'必然会给美国带来好处"。② 特朗普的支持者认为,正是由于其政策不可预测,才迫使以色列在其正式就任前接受了加沙停火协议。③ 在这种强烈的"信念"支持下,特朗普及其团队会继续谋求从"不可预测"的政策风格中榨取战术红利。2025年2月初特朗普抛出"清空加沙"论调,正是这种施政风格的鲜活体现:沙特、埃及等阿拉伯国家在震惊与愤怒之下紧急商讨新的加沙重建方案,以取代特朗普的"破坏性计划"并争取其支持;④ 这不仅正合美国之意、迫使阿拉伯国家主动承担责任,还使美国获得了提要求、加条件的权力。

综上,特朗普于 2025 年再次入主白宫,高举"美国优先"大旗重返白宫,誓言要对前任政策"纠偏",但其新一届政府中东安全政策的形成和调整,既要服从于美国在中东安全利益指向的历史逻辑,又需正视中东地区安全形势的客观现实。延续与变化糅合特朗普的个性特征,是考察美国中东安全政策的恒量与变量的重要视角。

三 特朗普第二任期美国的中东安全政策目标

在上述延续性和特异性因素的共同作用下,特朗普第二任期美国的中东 安全政策的整体框架仍将以整合盟友、打压对手和防止战争作为主要支点, 涵盖维护霸权地位、遏制战略对手、重建军事威慑、扩大经济与科技优势、 应对地区挑战、重塑战略环境等基本内容。同时,受中东地缘格局剧烈震荡

① Kevin Sullivan and Karen Tumulty, "Trump Promised An 'Unpredictable' Foreign Policy. To Allies, It Looks Incoherent", *The Washington Post*, April 11, 2017, https://www.washingtonpost.com/politics/trump-promised-an-unpredictable-foreign-policy-to-allies-it-looks-incoherent/2017/04/11/21acde5e-1a3d-11e7-9887-1a5314b56a08_story.html, 2025-01-24.

② Roseanne Mcmanus, "The Limits of Madman Theory", Foreign Affairs, January 24, 2025, https://www.foreignaffairs.com/united-states/limits-madman-theory, 2025-01-24.

³ Shadi Hamid, "Trump's 'Madman Theory' Worked in Gaza when All Else Failed", *The Washington Post*, January 16, 2025, https://www.washingtonpost.com/opinions/2025/01/16/trump-gaza-ceasefire, 2025-01-25.

④ Pesha Magid, Samia Nakhoul, Suleiman Al – Khalidi and Ahmed Mohamed Hassan, "Saudi Arabia Spearheads Arab Scramble for Alternative to Trump's Gaza Plan", *The Reuters*, February 15, 2025, https://www.reuters.com/world/middle – east/saudi – arabia – spearheads – arab – scramble – alternative – trumps – gaza – plan – 2025 – 02 – 14, 2025 – 02 – 15.

的影响,其政策很难精准地回归或接续其第一任期的既定路径,不可避免要 出现新的调整与变化。

(一) 以以色列为核心构建地区力量新平衡

以色列是美国在中东的重要战略支点,支持以色列是美国中东安全政策 的核心。特朗普—向以亲以著称、第一任期即在对以色列政策上实现了"一 边倒"的历史性突破:① 2024 年竞选期间又多次抨击拜登政府对以色列支持 不力, 自诩为以色列的"捍卫者""保护者", 承诺要"让以色列再次伟 大"。② 其第二任期启用多名强烈亲以政客出任要职、组建"美国有史以来对 以色列最为友好的政府";③ 宣誓就职后在白宫正式会见的首位外国领导人是 以总理内塔尼亚胡,也向外界释放了明确的政策信号、展示了"美以联盟的 力量"。特朗普上任不到半个月,便提出了"带有种族清洗色彩"④的加沙重 建计划, 契合以色列右翼的长期愿望, 即改变加沙地带人口结构以彻底解决 针对以色列的安全威胁, 成为美以在中东安全问题上默契合作的突出表现。 2025年3月,加沙停火协议破裂,以色列恢复对巴勒斯坦哈马斯的军事行动, 得到特朗普"完全支持"。⑤ 未来,特朗普还将继续执行极端挺以政策,包括 续推巴以"世纪协议"、扩大亚伯拉罕集团等;强化美以同盟、提升美沙关

① 包括承认耶路撒冷为以色列的首都并将美国使馆从特拉维夫迁到耶路撒冷:承认以色列对戈 兰高地的主权, 开国际社会之先河; 切断美国对联合国近东巴勒斯坦难民救济和工程处的所有资助, 向巴勒斯坦领导人施压迫使其放弃部分政治权利等。See Liam Stack, "Trump Has History of Strong Support for Israel", The New York Times, Nov. 6, 2024, https://www.nytimes.com/2024/11/06/world/ middleeast/trump - israel - support. html, 2025 - 01 - 13.

² Brian Katulis and Athena Masthoff, "How Donald Trump might Tackle the Middle East in 2025", Middle East Institute, November 6, 2024, https://mei.edu/publications/how - donald - trump - might tackle - the - middle - east -2025, 2025 - 01 - 23.

^{3 &}quot;Trump Administration will be the Most Pro - Israel in American History, Rubio Says", The Jerusalem Post, January 16, 2015, https://www.jpost.com/american-politics/article-837761, 2025-01-18.

④ 联合国秘书长发言人斯蒂芬·杜加里克在谈及特朗普的加沙计划时表示,"任何强制驱逐人口 的行为都等同于种族清洗"。See "United Nations Warns Against 'Ethnic Cleansing' in Gaza after Trump Proposal", Le Monde, February 6, 2025, https://www.lemonde.fr/en/international/article/2025/02/06/ us - wavers - as - trump - s - gaza - plan - triggers - global - backlash_6737837_4. html, 2025 - 02 - 21.

⑤ 美国白宫新闻秘书卡罗琳·莱维特在 2025 年 3 月 20 日称,总统特朗普"完全支持"以色列 自 3 月 18 日开始在加沙地带恢复军事行动,并指责哈马斯应当对暴力负责。See "Trump'Fully Supports' Israeli Actions in Gaza: White House", France 24, March 20, 2025, https://www.france 24. com/en/live - news/20250320 - trump - fully - supports - israeli - actions - in - gaza - white - house, 2025 - 03 - 21.

系、诱拉沙以建交、构建美国—沙特—以色列"战略三角"①或成其政策重心。特朗普的目标在于进一步确立以色列在美国地区盟友体系中的核心地位,把以色列—年多来军事行动成果转化为对美、以有利的地区安全秩序;重塑区域权力平衡,推动形成美国盟友(尤其是以色列和海湾国家)间利益共享、风险共担局面,制衡伊朗等反美力量。

(二) 以极限施压为手段催化美伊关系转折

特朗普认为伊朗是导致中东动荡的根源、伊朗获得核武器将对美国及其盟友造成严重安全威胁,这一认知与拜登并无不同;但他批评拜登对伊朗政策过于软弱,让伊朗获得出口石油、解冻资产、资助地区代理人的机会。特朗普主张恢复对伊朗"极限施压",就职后即签署《国家安全总统备忘录》(NSPM-2),指示美国政府机构收紧对伊朗制裁,包括将伊朗石油出口"清零"。②但"极限施压"只是手段,特朗普最终目标是要阻止伊朗核计划和弹道导弹计划、遏制伊朗的地区影响力扩张,为此对美、伊谈判持开放态度。③他此前退出伊朗核协议,并非否认谈判方式本身,更多是批评奥巴马政府未能谈出"好价钱"。当前,以伊朗为首的地区"抵抗阵营"在新一轮巴以冲突中被严重削弱;伊朗不仅失去对外投射影响力的战略通道,而且在与以色列互相威慑的过程中暴露了火力不足和不愿引战的双重底牌,几乎处在"1979年伊斯兰革命以来最虚弱的时刻"。④特朗普希望利用这一时机,通过加大制裁和军事恐吓等手段迫使伊朗让步,进而为美伊关系转折创造条件。

(三) 以绝对实力为依托重建有效军事威慑

特朗普第一任期把缩减美国在海外的军事承诺作为"美国优先"的一部

① James Jay Carafano, "A Possible Saudi Arabia – Israel – United States Triangle", *Geopolitical Intelligence Services*, January 6, 2025, https://www.gisreportsonline.com/r/israel – saudi – arabia – iran – trump, 2025 – 01 – 14.

② "Imposing Maximum Pressure on the Government of the Islamic Republic of Iran, Denying Iran All Paths to a Nuclear Weapon, and Countering Iran's Malign Influence", National Security Presidential Memorandum/NSPM - 2, The White House, February 4, 2025.

³ Speneer Kimball, "Trump Says He Wants to Negotiate a Nuclear Deal With Iran after Imposing 'Maximum Pressure'", Consumer News and Business Channel, Feb. 5, 2025, https://www.cnbc.com/2025/02/05/trump - wants - to - negotiate - nuclear - deal - with - iran - after - imposing - maximum - pressure. html, 2025 - 02 - 10.

④ Jonathan Panikoff, "Will Trump Strike Iran or Strike a Deal?", Foreign Policy, January 13, 2025, https://foreignpolicy.com/2025/01/13/trump - iran - houthis - uae - saudi - diplomacy - nuclear - deal - maximum - pressure. 2025 - 01 - 19.

分,为此提出从叙利亚、阿富汗和伊拉克撤军计划。但这一政策本质是放弃 维护地区秩序的大国责任,而非放弃美国在中东的利益,因此面临着"一直 想离开却屡屡被拉回"的困境。① 拜登政府任内实现了从阿富汗撤军,但又因 巴以冲突被迫向中东增兵。特朗普在第二任期伊始,面对的是一个更不稳定 的中东, 他要兑现"结束战争"的承诺, ②还要在维护美国利益的同时避免 卷入"与美国无关"的冲突、撤军问题变得更加复杂。鉴于美国的利益和中 东地缘政治现实并不会随着美国大选结果而改变,除非以色列或伊朗出现重 大变故,否则特朗普在中东的军事政策选项"并不会比拜登更多"。一方面, 他仍将致力于在"不必要"的地区减少美国军事足迹,以期节约成本;另一 方面,他不排除在局部热点前沿增派兵力,防止地区冲突失控危及美国利益。 但同拜登相比, 特朗普更迷信通过实力回归和平, 更愿意使用可信的军事威 胁震慑对手,希望对手因恐惧而妥协。特朗普上任以来,在促成加沙停火、 规划战后安排等问题上,从未明确表态放弃军事选项,反而屡屡以"地狱爆 发"相威胁: 在伊核问题上, 声称只有"炸弹和协议"两种解决方式, ③不 否认甚至暗示可能会支持以色列打击伊朗。 2025 年 3 月 15 日,特朗普又针 对也门胡塞武装发起"其上任以来在中东最大规模的军事行动",⑤ 意图借此 一举实现支持以色列、恢复红海航运、向伊朗加码施压的三重目标。在特朗

① 近几十年来,美国陷入了一个被动的循环,即: 试图脱离中东,但随即又被迫进行新的军事接触。See Shelly Culbertson, Howard J. Shatz and Stephanie Stewart, *Renewing U. S. Security Policy in the Middle East*, Santa Monica, C. A.: The RAND Corporation, 2022, p. x.

② "Trump Promises to End Wars With a 'Strong Military'", *The Economic Times*, Nov. 15, 2024, https://economictimes.indiatimes.com/news/defence/trump-promises-to-end-wars-with-a-strong-military/articleshow/115334253.cms?from=mdr, 2025-01-13.

³ David Ignatius, "Trump Wants to Play Peacemaker: Israel May Have Other Plans", *The Washington Post*, February 13, 2025, https://www.washingtonpost.com/opinions/2025/02/13/iran - strike - israel - trump - nuclear - facilities, 2025 - 02 - 17.

④ 美国总统国家安全事务助理迈克·华尔兹 2025 年 3 月 16 日在谈及"美是否会协助以色列打击伊朗核设施"的问题时,进一步解释了特朗普对伊朗发出的警告,称"为了确保伊朗不拥有核武器,所有选项都在考虑范围内"。See Sarah Fortinsky,"Waltz: All Options 'on the Table' to Ensure Iran Does not Have a Nuclear Weapon",*The Hill*,March 16, 2025,https://thehill.com/homenews/administration/5198046 - waltz - all - options - on - the - table - to - ensure - iran - does - not - have - a - nuclear - weapon,2025 - 03 - 21.

⑤ Phil Stewart and Mohammed Ghobari, "Trump launches Large – scale Strikes on Yemen's Houthis, at Least 31 Killed", *The Reuters*, March 16, 2025, https://www.reuters.com/world/middle – east/trump – launches – strikes – against – yemens – houthis – warns – iran – 2025 – 03 – 15, 2025 – 03 – 21.

普第二任期内,美国无论是否继续从叙利亚、伊拉克撤军,都将会保留在中东地区关键点位的军事存在,保持对直接威胁做出快速反应的能力,依托美国在武器、战力和军事科技方面的绝对优势重建威慑,以此作为促进美国利益的有效途径。

(四) 以大国竞争为引导调整对中东的定位

"聚焦大国竞争"或将是特朗普第二仟期内外政策诸多不确定前景中相对 最具确定性的一点。拜登执政时期已逐渐把中东视为大国博弈的主要战场之 一。① 2023 年以来,中国斡旋沙特与伊朗和解、巴以冲突和乌克兰危机联动 趋势加强、伊朗与俄罗斯签订《全面战略伙伴关系协议》等,进一步刺激了 美国在中东竞赢中、俄的紧迫感。在大国竞争的需求驱使下,特朗普第二任 期中东安全政策或将聚焦争夺海湾国家、通过强化与海湾国家的经济、能源、 武器、情报等合作,将其拉回亲美轨道:其中东团队关键人物如中东问题特 使史蒂夫・威特科夫与海湾国家有长期密切利益关系.② 也预示着沙特、阿联 酋等国将在特朗普的中东棋盘上扮演重要角色。2025年2月中旬以来、特朗 普多次把与俄罗斯谈判的主场选在沙特, 进一步显示其拉拢沙特、寄望沙特 在中东为美国作伐的意愿。此外、特朗普在中东的相关政策还将表现出高度 整合的"一揽子"特点,如把强化美国与海湾国家关系同巩固地区亲美阵营、 对抗或拆解所谓"中一俄—伊轴心"、夺回国际能源市场话语权等大国竞争目 标捆绑考虑,把中国与海湾国家间涉及"5G"、人工智能、港口运输、新能 源、航空航天、无人机技术等合作都视为能改变大国竞争态势的"关键领 域",推动中东安全议题扩大与泛化。

现阶段,特朗普在中东关注的重点是尽快结束冲突并构建对美国有利的 地区力量平衡,其个人风格将直接影响美国政府在具体问题上达成目标的方 式,其对"和平总统"声誉的渴求和对外交遗产的期待在一定程度上决定着 不同目标的优先级。国际社会普遍预测特朗普在第二任期中会更强硬、更自 信、政治抱负更大,也会因为没有连任压力而更少顾忌。为确保在任期内达

① Fiscal Year 2024 Budget Request for the Middle East and North Africa, Hearing Before the Senate Foreign Relations Committee, 118^{th} Cong., 2023, https://www.congress.gov/event/118th - congress/house - event/115675, 2025 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 - 02 -

② Eric Lipton, "Trump's Middle East Envoy Has Prior Ties to Oil – Rich Nations There", *The New York Times*, Nov 25, 2024, https://www.nytimes.com/2024/11/25/us/politics/witkoff – trump – middle – east – envoy. html. 2025 – 01 – 17.

成目标、收割政绩,特朗普对盟友和对手的施压手段都会更趋极端。

四 特朗普第二任期中东安全政策对地区形势的影响

特朗普回归将导致一个高度自信的、强硬的、不可预测的美国总统与一个剧烈变化的、脆弱的、徘徊在十字路口的中东地区"风雨重逢",① 碰撞出倍增的不可知风险。不仅如此,特朗普前后两个任期的中东安全政策均存在若干无法解决的内在矛盾,也将成为地区各种问题和冲突的催化剂。一是无法解决盟友需求的共同性和差异性矛盾。特朗普试图推动海湾国家和以色列结盟、打造地区安全新架构,但以色列对绝对安全的追求造成了海湾国家的风险,美国极端挺以进一步放大了海湾国家与以色列的利益分歧。二是无法解决美国政策的灵活性和可信性矛盾。特朗普通过商业化"交易"推进政策目标,能够取得即时的短期"成效",长期看则以损耗美国际信誉和软实力为代价。中东国家利用特朗普"交易"的同时,也对"交易"的可靠性和可持续性不抱信心。三是无法解决美国经略中东和大国竞争的从属性和主导性矛盾。美国在中东战略收缩或政策"回调"均服务于大国竞争,但由此催生的地区动荡却进一步牵制了美国战略资源,弱化了美国对地区国家的控制,进而拖累其实现竞赢中、俄的全球目标。美国的中东安全政策带着上述矛盾落地推进,将导致区域安全形势不确定性增强。

(一) 地区力量对比恐加速失衡

现阶段,中东的混乱和冲突局面是地区力量平衡被打破的直接结果,始于特朗普在第一任期中给予以色列前所未有的支持。以色列在中东战略优势增加、政策日趋强硬,这成为新一轮巴以冲突爆发、外溢并演化为以色列与伊朗直接对抗的重要原因之一,进而给中东地区和平与稳定带来了"自伊拉克战争以来的最大挫折"。^② 新一轮巴以冲突期间,美国继续向以色列提供政治外交庇护和资金武器援助,助其击败哈马斯、黎巴嫩真主党,沉重打击了

① 牛新春:《风雨重逢:特朗普 2.0 与中东变局》, https://www.thepaper.cn/newsDetail_forward_29581766, 2025 - 01 - 14。

② Philip H. Gordon, "America Has a Historic Opportunity in the Middle East", Foreign Affairs, February 19, 2025, https://www.foreignaffairs.com/united-states/america-has-historic-opportunity-middle-east, 2025-02-21.

伊朗自2011年以来在中东苦心经营的"抵抗之弧",加剧了地区力量失衡。 这种失衡效应不仅推升了地区安全风险,而且扩散传导、引发部分脆弱国家 内部政治和安全局势变化。在黎巴嫩、真主党因力量被削弱而被迫在总统人 洗问题上妥协, 其长期青睐的候选人苏莱曼・弗朗杰退出竞选, 受美国支持 的黎巴嫩军队总司令约瑟夫・奥恩当选、终结了该国总统职位空缺两年多的政 治僵局: 随后, 被沙特看好的国际法院前院长纳瓦夫, 萨拉姆又取代真主党有 意扶持的纳吉布・米卡迪成为黎巴嫩新任总理。新的权力结构意味着伊朗影响 力在黎巴嫩退潮,美国、沙特影响力回归,这将推动黎巴嫩政策出现方向性 调整,未来各方围绕黎巴嫩真主党的武装问题将展开新的激烈博弈。在叙利 亚,阿萨德政权数年来主要依靠伊朗、黎巴嫩真主党和俄罗斯的支持维持着 对反对派的军事压制。但俄罗斯力量被乌克兰战场牵制,伊朗和黎巴嫩真主 党在与以色列的冲突中落于下风、收缩自保,以"沙姆解放组织"为首的叙 利亚反对派于2024年底发起新一波攻势并成功夺取政权。"沙姆解放组织" 前身曾是"基地"分支,由其牵头组建的叙利亚过渡政府最终性质还未有定 论: 叙利亚境内逊尼派、什叶派和库尔德人各自拥兵自重,协调共处的方案 尚未最终出炉:以色列和土耳其趁乱在叙利亚扩大实控范围,围绕叙利亚的 新一轮争夺正在酝酿。特朗普第二任期开局面临的就是上述力量对比严重失 衡的中东,但其地区安全政策却没有聚焦于解决现实问题,而是继续执行力 挺以色列、遏制伊朗、拉拢海湾国家的路线,将导致力量失衡局面持续甚至 加速发展。

其一,权力平衡朝以色列倾斜,但并未让以色列拥抱和平,反而助长了其战争狂热和盲目信心。以色列的强势地位导致它更加不愿意在巴勒斯坦建国问题上做出让步,认为在战争之后无论是承认巴勒斯坦建国还是接纳巴勒斯坦作为联合国正式成员,实际上都是"对战胜者(以色列)的惩罚""对恐怖主义的褒奖",①会鼓励巴勒斯坦人或伊斯兰主义者、反犹主义者发起更多针对以色列的暴力袭击,因此不能"妥协"。这将阻遏巴以问题和平解决的可行路径,导致巴勒斯坦被占领土上的抗争、冲突持续存在以及以色列的暴力统治常态化。不仅如此,一个更少约束的以色列在领土

① "Israel and the Occupied Palestinian Territories in 2023 - 25: UN, ICC and ICJ Statements and Actions", January 13, 2025, https://commonslibrary.parliament.uk/research - briefings/cbp - 10131, 2025 - 02 - 03.

问题上的诉求将进一步扩大,不仅寄望于特朗普政府支持其在约旦河西岸的"主权",^① 而且希望通过特朗普的"清空加沙"计划实现巴勒斯坦民众与土地分离,将巴勒斯坦人分散到埃及、约旦、黎巴嫩等周边阿拉伯国家,全然不顾冲突可能会随难民流动在中东扩散的灾难性后果。同时,犹太复国主义者在 20 世纪初提出的"大以色列"计划也在以军事胜利的刺激下悄然复活,暗示了以色列右翼势力对更多领土——"从埃及尼罗河的西岸延伸到伊拉克的幼发拉底河"的企图,将在更长时期、更大范围内引发周边国家的安全担忧。^②

其二,继续对伊朗"极限施压"并不必然获得妥协与和谈,还可能酝酿对抗升级的风险。2024年以来,伊朗的"地区代理人网络"受到严重削弱,其自身在与以色列冲突中也表现出明确的行动克制和避战意愿,以佩泽希齐扬为首的新一届政府多次释放与西方缓和的信号,均被美国和以色列视为重新确立对伊朗战略优势、改变伊朗"行为模式"的有利时机。特朗普已宣布重回对伊朗"极限施压"的政策轨道。但过往经验表明,这将进一步强化伊朗防范外敌"武力人侵"的危机意识、刺激其加速发展核计划,"采取更激进的姿态谋求生存"。③《纽约时报》于2025年2月初透露,伊朗在"积极寻求与特朗普政府谈判"的同时,也在加紧推进一项"不精细但很快"的核武器发展计划,④以应对美、以军事威胁。而且核武器并非伊朗手中唯一筹码,多年来其"在必要时封锁霍尔木兹海峡"的威胁虽从未兑现,但风险真实存在;尤其是2023年底红海危机的爆发,加剧了国际社会对于类似的"霍尔木兹海峡危机"可能出现的担忧。即便按照特朗普乐观的预期,伊朗或将在严峻的

① Zein Khalil, "2025 is Year Israeli 'Sovereignty' will be Imposed on West Bank: Finance Minister", Anadolu Agency, Nov. 11, 2024, https://www.aa.com.tr/en/middle - east/2025 - is - year - israeli - sovereignty - will - be - imposed - on - west - bank - finance - minister/3391217#, 2025 - 02 - 08.

② Marwa El – Shinawy, "Netanyahu Revives the Greater Israel Plan", *Daily News Egypt*, October 15, 2024, https://www.dailynewsegypt.com/2024/10/15/netanyahu – revives – the – greater – israel – plan, 2025 – 02 – 05.

³ Alam Saleh and Zakiyeh Yazdanshenas, "Maximum Pressure on Iran, Minimal Results", *Middle East Council on Global Affairs*, February 6, 2025, https://mecouncil.org/blog_posts/diplomacy - not - coercion - is - the - path - to - sustainable - u - s - iran - relations, 2025 - 02 - 13.

① David E. Sanger and Julian E. Barnes, "Iran Is Developing Plans for Faster, Cruder Weapon, U. S. Concludes", *The New York Times*, Feb. 3, 2025, https://www.nytimes.com/2025/02/03/us/politics/iran-nuclear-weapon.html, 2025-02-13.

经济和安全压力下重回谈判桌,^① 也仍然无法因此期待地区的稳定与和平。一则,美、以、伊三方在核问题上的底线目标难以对齐,协议达成所需时间长、达成后维持难度大,其脆弱性天然蕴藏着局势再度紧张的风险。二则,伊朗现政府对谈判的参与以及对具体谈判条件的接受程度,还可能引发国内不同派别的权斗,导致政局动荡,给地区安全和力量平衡带来更多变数。

(二) 区域合作稳定性或持续减弱

结束冲突是实现地区安全的关键,完善治理是维持地区稳定的核心,建立在战略互信基础上的区域合作(包括大国与地区国家合作以及地区国家之间合作)是构建有效地区安全架构的基础。但特朗普的中东安全政策不关心地区治理问题,也不尝试解决诱发冲突的根源性矛盾,更无助于增加各方的战略互信。他虽然把"摆脱战争"作为其第二任期起始阶段中东安全政策的优先项,但他提出的和平计划以优先实现美国利益为前提,没有提出任何政治解决方案,也忽略了中东地区的现实需要,而是依靠威逼利诱促使各方达成"交易",把和平简化为"经济和军事问题"。②这在短期内或能扬汤止沸,满足特朗普吹嘘政绩的需要;但它放弃了美国在中东扮演的斡旋者、担保者角色,破坏了地区为数不多的规则和制度,否认了公正和道德的必要性,放大了各方逐利、投机的意愿,使得区域合作尤其是安全合作的稳定性显著下降。

其一,美国在中东从担保者转为争利者,与地区国家合作可信度下降。 冷战结束以来,美国长期在中东安全架构中发挥关键作用,通过大规模驻军 深度参与地区安全事务,为盟友提供安全保护;垄断中东和平进程,在巴以 之间维持相对平衡;调解地区矛盾,为和平与合作提供必要担保。这是美国 在中东的影响力和软实力的来源之一。但特朗普在第一任期中就打着"美国 优先"的旗号抛弃了这一角色,遵循商人思维把美国中东政策的决策过程变 为一场成本收益的核算,追求美国"绝对受益"且利益最大化。以此为出发 点,特朗普在中东倡导和推进的协议与以往诸如"石油换安全"的战略合作 有着本质的不同,不是以长期利益一致性为基础,而是指向单边主义和霸权

① Michael D. Shear, "Trump Torpedoed the Iran Nuclear Deal. Now He's Calling for Another One", The New York Times, Feb 5, 2025, https://www.nytimes.com/2025/02/05/us/politics/trump - iran - nuclear - deal. html, 2025 - 02 - 13.

 $[\]textcircled{2}$ Maha Yahya, "The Fatal Flaw of the New Middle East", Foreign Affairs, February 17, 2025, https://www.foreignaffairs.com/middle-east/fatal-flaw-new-middle-east-gaza-yahya, 2025-02-20.

作的可靠性普遍下降,增大矛盾爆发概率。

胁迫。在巴以问题上,特朗普不满联合国多边框架下形成的"两国方案",于是抛开各方提出了对美、以更有利的"世纪协议";在伊核问题上,认为《联合全面行动计划》是安理会五大常任理事国与德国、欧盟博弈妥协的结果,没有优先考虑美国利益,因而主张退出;在反恐问题上,寻求将更多军事行动外包,节省美国支出,甚至威胁"减少美国的安全保护",以此逼迫盟友分担更多成本和风险。^① 特朗普第二任期延续了这种风格,并且更加得心应手。他把加沙视为一个"大型房地产项目",^② 谋求的甚至不是美国的国家利益,而是其家族和团队的商业利益;他希望约旦和埃及"永久接收"从加沙"转移"出去的巴勒斯坦人,并暗示如果提议被拒就可能削减对这两个国家的援助。^③ 特朗普还暂停了美国务院和国际开发署的全球外援,严重影响了流向巴勒斯坦、也门、叙利亚、伊拉克的人道主义和发展援助;^④ 虽然他承诺相关援助在"经过审查"后即可恢复,但所谓"审查"可能会变成美国重新设定门槛、索要条件的机会。类似举措把美国参与的合作推向一种强制甚至是胁迫

其二,特朗普政府推动制度约束让位于利益原则,与中东地区合作的变动性增强。从全球范围看,美国是二战后国际秩序和制度体系的主导者和受益者;但随着其实力相对衰落,无力再维护、完善上述秩序的时候,又成了抛弃旧制度的"先锋"。特朗普作为"反建制派"代表,肩负着寻找促进美

模式,利用了美国数十年来在中东积累的"权势存量",⑤但却以损害美国政策声誉为代价,不仅会使其长期盟友关系变得不再稳固,而且将导致地区合

① Stephen Tankel, "Doing More With Less: How to Optimize U. S. Counterterrorism", War On The Rocks, May 22, 2018, https://warontherocks.com/2018/05/doing-more-with-less-how-to-optimize-u-s-counterterrorism, 2025-02-10.

② Betsy Klein and Irene Nasser, "Trump Describes Gaza as a 'Big Real Estate Site' as He Doubles Down on Plans to Redevelop the Enclave", *Cable News Network*, February 9, 2025, https://www.cnn.com/2025/02/09/politics/trump-gaza-real-estate/index.html, 2025-02-13.

³ Zolan Kanno - Youngs and Shawn McCreesh, "Trump Says He May Cut Aid to Jordan and Egypt if They Don't Take Gazans", *The New York Times*, Feb. 10, 2025, https://www.nytimes.com/2025/02/10/us/politics/trump - jordan - egypt - gaza - development. html, 2025 - 02 - 17.

④ Joe Macaron, "What Trump's Aid Freeze Means for the Middle East and US Policy", *The News Arab*, February 3, 2025, https://www.newarab.com/analysis/what-trumps-aid-freeze-means-middle-east-and-us-policy, 2025-02-13.

⑤ 刘中民:《权力衰落与权势存量:正视美国对中东影响的复杂性》, https://www.thepaper.cn/newsDetail_forward_24403467, 2025 - 02 - 13。

国利益新途径的历史使命: 其以短期利益驱动取代长期制度约束的合作风格, 将使合作的变动性、不稳定性凸显,给国际社会带来动荡风险。中东地区将 要面临的混乱失序,无外乎是世界前景的一个缩影和预演。特朗普第一任期 从维护美国利益和美以关系的角度出发, 承认以色列对戈兰高地的主权, 违 反《联合国宪章》中关于"不允许通过战争获得领土"的条款:主张以色列 在约旦河西岸扩大修建定居点的行为"不违反国际法"、公然挑战安理会决 议,严重削弱国际多边共识在确保地区和平方面的作用。在反恐问题上、特 朗普也不再重视投入资源安排长期制度保障, 更多追求自保和减少负担。 2019年,他宣称"'伊斯兰国'已被击败",在没有进一步善后安排的情况下 主张从叙利亚撤军、留下反恐盟友、叙利亚库尔德武装独自面对"伊斯兰国" 残部和宿敌土耳其,上演了一场"鸟尽弓藏"的闹剧。2025年初,在叙利亚 局势未稳、叙利亚库尔德武装最终地位未定、土耳其虎视眈眈的情况下,特 朗普据称又一次提出了从叙利亚撤军的计划, ① 引发了各方对叙利亚库尔德武 装及其负责关押的数千名"伊斯兰国"极端分子前途的担忧、对地区恐怖组 织死灰复燃的恐惧,以及对区域反恐合作信心的丧失。除此之外,特朗普还 把"美国地区合作伙伴"的身份当作奇货可居的商品,待价而沾。2017年, 沙特在特朗普首访中东时与其签订超过 1 000 亿美元的军售协议,为美沙关系 快速修复添加了关键助力。2025 年初特朗普在总统就职典礼后即声称,"若沙 特同意购买价值 5 000 亿美元的美国产品",将考虑把沙特作为第二任期首访 的目的地,"就像第一任期所做的那样"。② 沙特王储小萨勒曼随即承诺要在 未来四年扩大对美国投资和贸易, 总额不少于 6 000 亿美元:③ 特朗普又把价 码抬升到1万亿美元,并表示将推动沙特降低油价。④ 这赤裸裸地把国家间合

① Nader Durgham, "US Plans to Withdraw all Troops from Syria, Report Says", Middle East Eye, February 5, 2025, https://www.middleeasteye.net/news/us-plans-withdraw-all-troops-syria-report-says, 2025-02-12.

② Patsy Widakuswara, "Saudi Prince Proving Crucial to Trump Efforts to End Ukraine, Gaza Wars", Voice of America, Feb. 18, 2025, https://www.voanews.com/a/saudi - prince - proving - crucial - to - trump - efforts - to - end - ukraine - gaza - wars/7980148. html, 2025 - 02 - 20.

^{3 &}quot;Saudi Crown Prince Promises Trump \$600 bn Trade, Investment Boost", France 24, Jan 23, 2025, https://www.france24.com/en/live-news/20250123-saudi-crown-prince-promises-trump-600bn-trade-investment-boost, 2025-02-12.

[⊕] Katherine Doyle, "Trump Says He' ll Ask Saudi Arabia to Invest \$1 Trillion in the U. S. in Wide – ranging Davos Address", *Yahoo News*, January 24, 2025, https://www.yahoo.com/news/trump – says – hell – ask – saudi – 220018461. html. 2025 – 02 – 14.

作变成了讨价还价的生意;但是对于沙特来说,不管是合作还是生意都没有那么可靠,特朗普随时可能追加新条件。正如卡内基和平研究会研究员斯图尔特·帕特里克所言:"在(特朗普的)这种纯粹交易政策的愿景中,实质性的多边主义让位于恃强凌弱的双边主义。没有投资世界秩序或常设国际机构的野心,也没有培育'扩散性互惠'的愿望,更不期望合作的好处会在长期内趋于平衡;相反,每一次互动都是一次单方面谈判的机会,用以改善美国相对于所有其他国家的地位。"①这加剧了中东各国对于区域合作不平等、不稳定的认知,也加剧了地区无政府状态的混乱趋势。

(三) 地区国家自主意愿将进一步增强

当前,美国仍是中东最重要的域外大国,在中东安全领域保持着其他大国所不具备的影响力;但与此前相比,美国霸权地位出现动摇乃至衰落态势,介入地区事务、左右各国政策的能力和意愿双双走弱。^② 特朗普第二任期的中东安全政策正是建立在上述事实基础上:一方面,美国欲继续依靠实力维持霸权地位、享受霸权红利,胁迫各方为"美国优先"让路,调动地区资源服务美国利益目标(包括大国竞争目标);另一方面,美国又想继续减少其在中东的安全责任和大国义务,抛弃"负担"、轻装上阵,加快实现全球战略重心调整。这本质上是要在减少支出的前提下维持甚至增加收益,符合特朗普的商业化思维,但违背了外交的基本逻辑,导致美国的中东安全政策缺乏系统性和全局性规划,对地区的不确定性影响急剧上升;地区国家更倾向于采取对冲和平衡战略,即便是美国盟友也不再把配合美国政策视为明智选择。由此造成各国自主意愿进一步增强,成为未来四年塑造地区安全态势的关键动力。

其一,中东地区国家越来越强调多元合作,区域安全内外联动态势趋于明显。特朗普是第一个"让盟友比对手更焦虑"的美国总统,³中东地区主要国家尤其是美国传统盟友日益认识到美国的支持是有条件且不可靠的,被

① Stewart Patrick, "The Death of the World America Made", Carnegie Endowment For International Peace, February 19, 2025, https://carnegieendowment.org/emissary/2025/02/trump - executive - order - treaties - organizations?lang = en, 2025 - 02 - 20.

② 刘中民:《权力衰落与权势存量:正视美国对中东影响的复杂性》。

③ Nicholas Khoo, "Friend or Foe? How Trump's Threats Against 'Free - riding' Allies could Backfire", *The Conversation*, Jan. 21, 2025, https://theconversation.com/friend-or-foe-how-trumps-threats-against-free-riding-allies-could-backfire-247800, 2025-02-10.

迫放弃对美国幻想,积极寻找多元安全合作伙伴。这些国家避免在大国间 "选边站队"的意愿进一步上升,特别是在国际社会普遍预期特朗普第二任期 大国竞争态势将更加趋紧的前提下,中东国家既不愿被美国视为对立阵营、 承受巨大安全压力, 也不愿与美国绑定、充当其马前卒和资源池。以沙特为 代表的海湾国家、埃及等国,一方面不吝于表达对特朗普回归的欢迎,尽力 维持与美国盟友关系,另一方面继续深化同俄罗斯、中国、欧盟和印度等其 他国际力量的合作,分散经济和安全风险。与此同时,沙特、阿联酋、土耳 其等具备实力基础的地区国家,还将进一步加快军事力量建设、以自身实力 的确定性来应对外部环境的不确定性,因此对多渠道获得新一代武器及军事 技术的需求也更迫切。此外,随着特朗普的新一届团队被迫正视世界多极化 的现实并且准备好不再像以往一样"承担全球政府的责任、试图解决所有问 题".① 中东国家越来越无法期待美国在地区安全事务中发挥建设性作用,但 也从中看到了在日益分裂的全球体系中充当"关键连接者"的机会,尝试借 助多元安全合作在地缘冲突中居间协调。2022年, 土耳其参与推动俄、乌两 国达成黑海港口农产品外运协议; 2023 年, 沙特以东道国身份召开乌克兰问 题国际会议,邀请包括中、美在内的 40 多个国家和国际组织出席: 2024 年, 阿联酋斡旋俄、乌换俘取得新一轮成就, 两年多来在其运作下交换的战俘总 数累计近2000人: 2025年初、沙特、土耳其又先后成为美、俄谈判的第三 方见证者, 阿联酋也表达了愿意参与美、俄谈判并举办俄、乌和平峰会的积 极意愿。② 这意味着一些中东国家正在利用大国竞争带来的空间,把被动的对 冲战略升级为主动的"权力经纪人"战略.③不仅更强化了战略自主意愿, 提升了国际地位,还在客观上发挥了连接作用,把中东安全态势接入更广阔 的全球视野。

① Stephen Wertheim, "What will Trump 2.0 Mean For The Global World Order?", *The Guardian*, Feb. 6, 2025, https://www.theguardian.com/commentisfree/2025/feb/06/trump - administration - multipol ar - world, 2025 - 02 - 15.

② Gram Slattery and Alexander Cornwell, "UAE Offers to Host Talks Aimed at Ending Ukraine War, Sources Say", *The Reuters*, February 14, 2025, https://www.reuters.com/world/uae-offers-host-talks-aimed-ending-ukraine-war-sources-say-2025-02-13, 2025-03-21.

³ Hasan Alhasan, "Bridging, Not Hedging: Arab Gulf States' Ambitions in a Polarised World", International Institute for Strategic Studies, November 29, 2024, https://www.iiss.org/online - analysis/online - analysis/2024/11/bridging - not - hedging - arab - gulf - states - ambitions - in - a - polarised - world, 2025 - 02 - 17.

其二、地区矛盾或将逐渐压倒大国矛盾、地缘格局碎片化程度恐持续加 深。美国虽有意把中东纳入大国竞争的全球布局,但特朗普推崇"美国优 先",导致其引领盟友体系的能力下降;中东地区主要国家已深刻嵌入全球和 地区的多极化进程,现阶段从维护自身利益出发,"除了战术联盟之外"根本 无法在中、美、俄、欧各方间做出排他性选择。① 双重因素决定了中东地区很 难重现冷战时期由大国对抗主导的阵营分割局面,大国的利益需求也很难再 压倒地区国家自身的利益需求成为中东安全局势的主导因素。地区主要国家 开始成为塑造中东战争与和平的主角,争取自主发展、拓展利益空间,同时 防止其他国家成为地区霸权:部分国家内部宗派矛盾、民族矛盾、部落矛盾 的可见度上升:非国家行为体持续挑战以主权国家为基础的地区安全秩序。 地区国家的利益冲突——而非大国利益的直接碰撞——或将成为地区安全首 要风险。其中,巴勒斯坦问题仍是地区和平的关键,虽然此轮巴以冲突或因 特朗普的强大压力而趋缓,但在没有任何一方能够取得完全胜利且在缺乏最 终解决方案的情况下,冲突停火和升级已形成周期循环,加沙地带和约旦河 西岸的散发冲突仍有可能再次点燃紧张局势。在叙利亚, 以色列和土耳其利 益碰撞摩擦的概率越来越大, 土耳其正加力拉拢"沙姆解放组织"、依靠"叙 利亚自由军"以打击库尔德武装;以色列则对叙利亚过渡政府心存警惕,谋 求与德鲁兹人和库尔德人联合以确保其在叙利亚势力范围,或将导致叙利亚 分裂局面持续。沙特对叙利亚局势介入日深、有意将叙利亚重新拉回阿拉伯 阵营,② 也将推动阿拉伯国家与非阿拉伯国家围绕叙利亚问题和地区主导权展 开争夺。在也门, 胡塞武装作为"抵抗阵营"中受损最小的一支力量, 仍然 保有在红海行动的主动权以及威胁海湾安全的能力,成为伊朗对外投射影响 力的仅存渠道;沙特支持的也门政府力量、阿联酋支持的南方分离运动也正 谋求利用红海危机、借美英之手削弱胡塞武装、未来也门内部分裂动荡或将 延续、继续充当地区大国博弈的棋盘。此外、在利比亚、苏丹以及非洲之角 等地、国家行为体、非政府武装和跨国集团构成了相互对抗的复杂网络,内 战、代理人冲突、军备和基地竞赛、外交边缘政策都将持续下去,"没有明确

① Hasan Alhasan, "Bridging, Not Hedging: Arab Gulf States' Ambitions in a Polarised World".

² Majid Rafizadeh, "Syria's New Path; Strengthening Ties with Saudi Arabia for a Stable Future", Al Arabiya News, February 5, 2025, https://english.alarabiya.net/views/2025/02/05/syria-s-new-pathstrengthening - ties - with - saudi - arabia - for - a - stable - future, 2025 - 02 - 18.

的开始或结束"。^①特朗普第二任期的中东安全政策无助于改善地缘格局碎片化的现状,反而会进一步刺激地区大国利用中东的混乱来获取竞争优势,并按照自己的利益偏好去塑造该地区,优先追求安全而非和平,或将形成新的安全困境,给地区稳定发展的前景带来更多变数。

五 结语

当前,中东正经历着自冷战结束以来最深刻、最广泛的转型与重构,其本质问题是要在安全逻辑和发展逻辑之间进行抉择;中东安全局势也正处在最危险最艰难的"十字路口",其关键问题是秩序的新旧交替最终会走向何方:是旧秩序崩塌把整个中东地区拖向无政府的混乱深渊,还是新秩序重建实现稳定的多边安全治理? 2023 年以来中东经历的新一轮动荡,无疑为地区安全前景蒙上了阴霾,但从国际格局的变动和地区国家的利益诉求看,中东仍然存在着和平的机会;和平能否成为现实,取决于地区国家和域外大国的政策选择。

特朗普第二任期势必对中东安全局势产生重大的直接的影响。截至 2025年3月,美国针对加沙冲突、以色列地位和伊朗问题释放出的政策信号都带有极端利己的单边主义色彩,即便从最理想的角度解读也很难让人乐观。特朗普及其团队热衷于停止冲突、"摆脱战争",却不关心任何政治解决方案;对"交易的艺术"津津乐道,却持续破坏各方的基本互信;自矜于美国的实力和手段,却逃避在地区发挥建设性作用;致力于构建以色列—海湾互助同盟,却指向针对伊朗的阵营化对抗;寄望从中东获取经济利益,却在大国竞争驱动下把经济问题泛安全化。上述情势不利于地区的和解、合作和发展,反而可能激发敌视、对抗和冲突。这是美国在中东霸权衰退的表现,但是反过来也强化了区域多极化和地区主要国家战略自主的态势。与此同时,中东各国追求安全发展与多元合作的意愿上升,多边对话的需求增多,或成未来中东地区在混乱中重建秩序的希望所在。

(责任编辑:詹世明 责任校对:樊小红)

① Kristian Alexander, "War, Peace, or a Perpetual State of Crisis – Three Possible Paths for the Middle East's Future", Atlantic Council, November 27, 2024, https://www.atlanticcouncil.org/blogs/menasource/war-peace-crisis-middle-east. 2025-02-19.

Abstracts

US Middle East Security Policy during Trump's Second Term: Characteristics, Objectives and Impacts

Li Yanan

Abstract: The Middle East is currently in a period of profound geopolitical restructuring. It is characterized by a complex security landscape where the trend of checks – and – balances coexists with bloc confrontations, and reconciliation efforts interweaves with localized conflicts. While the development needs of regional states have somewhat contained the outbreak of large - scale wars, their negative expectations regarding security prospects have heightened the risks of a regional arms race. Regional security is increasingly vulnerable and uncertain, now standing at a strategic crossroads between the collapse of order and institutional reconstruction. At this critical juncture, Trump's second term as President of the United States will trigger fluctuations and adjustments in the US Middle East security policy, which is the most significant external variable affecting the trajectory of the regional security developments. In terms of policy priorities, Trump's second term approach to Middle East security will focus on pivotal goals such as integrating allies, suppressing rivals, and preventing wars. The key objectives include building a new balance of regional power centered around Israel, using maximum pressure as a mean to catalyze a turning point in US - Iran relations, relying on absolute strength to reestablish effective military deterrence, and adjusting strategic positioning towards the Middle East guided by great power competition. Regarding policy outcomes, Trump's highly uncertain "transactional unilateralism" and extremely self - interested "America First" orientation will significantly amplify regional security risks, accelerate the imbalance of the regional power structure, weaken the stability of regional cooperation, and further enhance the strategic autonomy of regional countries. This will lead to an even more intense struggle between chaos and order in the Middle East.

Key words: US Middle East security policy; Trump; Middle East security; Middle East regional order; great power competition